



Columnas ESTATALES

02 agosto 2024

SE COMENTA

Que en un mensaje como para que ya les quede claro de que no se hagan bolas, el secretario general del **Gobierno del Estado de México**, **Horacio Duarte Olivares**, aseguró que no habrá intromisión del **Ejecutivo** en la integración de los grupos parlamentarios ni en la definición de sus coordinadores “incluyendo a **Morena**”, explicó. Le puso más pimienta al asunto con aquello de que hay quienes se empeñan en crear artificiales crisis para luego vender soluciones. El que entendió...

Que hablando del **Congreso**, se tomó su tiempo pero la lideresa del **PRI** estatal, **Ana Lilia Herrera Anzaldo**, reaccionó a la decisión del **Tribunal Electoral estatal** de arrebatárles una curul plurinominal y engordar aún más la nutrida bancada de **Morena**. Aseguró que “la sobrerrepresentación legislativa es un atentado contra la democracia”, haciendo hincapié en que el Tribunal le otorgó a la coalición **Morena, PVEM y PT** 72% de los diputados locales con sólo 56% de los votos. Y advirtió, ya ni tan entre líneas, que no se quedarán cruzados de brazos.

De hecho, como se recordará, previamente ya traían ese pleito con el aliado verde de la **4T** en **Edomex**, a quien le reprochan la misma cosa: sobrerrepresentación. “Es un fraude al voto”, dijo en este caso. Y es que argumentan que el partido del tucán tendría 13.3% de los **diputados** con solo 8.9% de los votos. Hay instancias, pero el tiempo corre.

Que al alcalde de **Toluca** se le juntan los temas de pena ajena. Y es que parece proceder sin ton ni son, aunque eso se entiende porque hasta **finales del año** pasado ni él mismo esperaba su llegada al cargo. Sin embargo ya pasa de medio año en la silla y sigue trastabillando. Ayer, vecinos de varias colonias aledañas al centro histórico de la capital se manifestaron exigiendo que el edil explicara el por qué del cambio de planes para aplicar **30 millones de pesos del erario**.

Se supone que el dinero se había destinado originalmente al mantenimiento de la deteriorada **infraestructura hidráulica** y ahora resulta que será para comprar **2 mil calentadores solares**, “a sobre costo”, dicen. El tema es delicado porque si son billetes de una partida etiquetada, podría tratarse de un desvío que tenga consecuencias. —

EN LOS

PASILLOS

PICAN LOS MOSQUITOS

Dicen que el dengue continúa siendo un tema de **alarma** en la **entidad**, la información del Sistema Especial de Vigilancia Epidemiológica, indica que en el Estado de México suman **766 casos de dengue**, de los cuales, 548 han sido diagnosticados como **no** graves, 204 con signos de alarma, y 14 como graves. Los **municipios** con el mayor número de casos son: Tejupilco, Tlatlaya, Otzoloapan y Tonatico.

VAYA RESBALÓN

Comentan que una pifia, no se puede calificar de otra manera, y una muestra **clara** de ello es la forma de comunicar un evento **delincuencial** en Metepec por **Redes Sociales**. Resulta, en cuentas oficiales del municipio, se alertó sobre una probable **fuga de gas**, y se tendía un cordón de seguridad en la zona de Pilares, pues además se buscaba descartar se tratara de una **bomba**. Lo real es que pretendieron asaltar la sucursal de un grupo comercial con una **lonchera**. Vaya **historieta** del salón de la justicia que se armaron.

SE LA RIFAN

Aseguran que elementos de la Dirección de Protección Civil y Bomberos de Nicolás Romero, **no** se dan abasto para atender **problemáticas** registradas en los últimos días por las **lluvias**. Y es que la administración de **Armando Navarrete**, quien, por cierto ya armó sus **maletas** para el Congreso mexiquense, no les brindó el equipo y las **herramientas** adecuadas para dar solución a inundaciones, **deslaves** y atender las diversas llamadas de **emergencia** que diariamente reciben.

NUEVA SEDE

Cuentan que la delegación de la **Cruz Roja** en el municipio de Teotihuacán, será reubicada y con ello mejorará sus **instalaciones**, por cierto, el proyecto incluye la construcción de una escuela de **paramédicos** y **enfermeros**. Se trata de un proceso de resultados de varias negociaciones con las **autoridades** municipales y con **empresarios** que hicieron la donación de un terreno de tres mil metros **cuadrados**.

columnalospasillos@gmail.com

DOSSIER POLÍTICO

Las reglas del juego democrático

JUAN CARLOS VILLARREAL
MARTÍNEZ

LAS REGLAS FORMAN parte central de todo entramado democrático y para interpretarlas hay que hacerlas en su contexto específico, es decir, las normas no se escriben de una vez y para siempre. Por eso, en las facultades de derecho se explican principios generales que son útiles frente a la duda; la ley es una construcción hacia el futuro y en consecuencia no puede hacerse en forma retroactiva. Adicionalmente, en materia electoral, los códigos establecen que la interpretación de los juzgadores debe ser no solo gramatical, sino que también el juzgador debe valorar cómo se integra la norma o el principio a un “sistema” legal o como debe “funcionar”, de ahí que la interpretación sea sistemática y funcional, además de gramatical.

LO ANTERIOR VIENE a colación dadas las crecientes dudas que genera el principio de sobrerrepresentación que establece nuestra constitución y que francamente es analizado, muy frecuentemente desde la ignorancia de lo señalado previamente o desde la posición partidaria o simpatía ideológica; cada uno ve, lo que previamente ha decidido el grupo de adscripción al que uno pertenezca (sesgo de grupo) o polarización afectiva, como también se le conoce. Si estás a favor de Morena la sobrerrepresentación que pretende en la legislatura federal y que ahora consiguió en la local con una interpretación muy cuestionable, es producto de lo que dice la ley. Si estás en contra, por supuesto que la aritmética no falla, no puedes tener el 74% de la representación legislativa con el 53% de los votos, dado que el principio constitucional establece sólo un 8% de sobrerrepresentación. ¿De dónde vino ese criterio?

DURANTE DÉCADAS NUESTRO sistema electoral partió de un triunvirato (PAN/PRI/PRD) que llegó a concentrar hasta el 80% de los votos nacionales por varios lustros. Las reformas electorales

estaban hechas para esa forma de expresión mayoritaria en donde nadie por sí mismo podría ganar más del 50% de los votos, bueno se llegó incluso hasta la reforma del 2014 (producto del Pacto por México) a incorporar el Gobierno de Coalición, ante la eventual y predecible incapacidad para gobernar sin consenso. Nadie había pensado hasta el 2018 que en nuestro país surgiría una fuerza política capaz de avasallar a sus adversarios como lo hizo el partido en el poder, ya en dos elecciones presidenciales seguidas.

SIN EMBARGO, LO que ya había hecho el PRI en algún momento, como ahora lo hace Morena con toda claridad, es lo que en la materia se conoce como “fraude a la ley”, es decir, usar la “letra” de la ley para su beneficio; por eso se prescribió de nuestro sistema la sobrerrepresentación abierta, porque en algún momento de los 80’ el partido que tuviera más del 35% de los votos podría obtener hasta el 51% de la cámara, como sucedió en Morelos, Guanajuato, DF y otras entidades. Una posterior reforma electoral prohibió la transferencia artificial de votos (mediante convenios), pero en el camino, los partidos

descubrieron una nueva fórmula para burlar la ley.

YA ANTES EN el estado de México, el PRI postuló candidatos “sandías” como se les conoció en su momento; verdes por fuera y rojos por dentro. Es decir, los postulaba el Verde, pero obedecían al PRI. Pues bueno, ahora con los mismos Verdes, más los propios del PT, Morena pretende hacerse de una mayoría que no proviene del porcentaje exacto de los votos obtenidos en las urnas, sino de la simulación que deriva de los convenios de participación electoral. “El que hace la ley, hace la trampa” suele decirse cuando el legislador escribió una ley, pero quiso que tuviera una interpretación distinta. Lo dice la ley, sí, (la asignación se hará por partido no por coalición) pero el “sistema” busca la pluralidad política y evitar la sobrerrepresentación. Para que el sistema democrático funcione cabalmente, se requiere de normas claras y cuando estas no sean suficientes, de jueces que las interpreten; no para dar más poder a quien ya lo tiene, sino para distribuirlo de acuerdo con la expresión popular expresada en las urnas, ¡¡no más, pero tampoco menos!!



oe @isem.org.mx

J. Israel Martínez

Morena, entre alianzas y reacomodos

Todo parece indicar que la tregua postelectoral ha terminado en Morena y los grupos internos del partido están a todo lo que dan para hacerse de posiciones clave que les permitan no solo operar con tranquilidad los temas que sean de su interés, sino también el tener un elemento de negociación obligatorio para poder llevar a cabo las acciones necesarias para el gobierno o, simplemente, para el cumplimiento de los compromisos contraídos.

Ya desde hace unos días se había hecho evidente el inicio del mismo “modus operandi” que funcionó para eliminar del gabinete al exsecretario de Seguridad, Andrés Andrade Téllez, pero ahora en contra de la secretaria de Finanzas, Paulina Moreno García; de nueva cuenta las intrigas palaciegas que hacen llegar rumores provenientes de “fuentes muy confiables” a columnas afines a estos objetivos y que ahora tienen la misma tónica pero diferente protagonista.

Andrés Andrade y Paulina Moreno se vieron involucrados en la filtración de un video a principios de año, por ahí del mes de febrero, en el que se les implicaba en presuntos actos de corrupción, siendo además un material que se hacía pasar por una investigación de un diario nacional que denunció la falsedad del material; los dos titulares involucrados también denunciaron la falsificación e incluso presentaron una denuncia en la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM) que, según se sabe, duerme el sueño de los (in)justos en algún cajón del nuevo búnker de la capital mexicana.

Sin embargo, teniendo la posibilidad, el equipo, la capacidad y el conocimiento (recordemos que Andrés Andrade trabajó en el Centro Nacional de Inteligencia —CNI y antes CISEN—) el exsecretario de Seguridad encargó a la policía cibernética de las dependencias a su cargo realizar la investigación que descubrió que el origen del material apócrifo era “una oficina del segundo piso de Lerdo 300 junto a la de la

governadora”, forma que usaban quienes conocían del tema para apuntar a la oficina de la Secretaria General de Gobierno pero cuidando “las formas” que, eso sí, nunca pasan de moda.

Las mismas “fuentes muy confiables” aseguraban que hubo un llamado de atención a ambos secretarios involucrados en este escándalo: Andrés Andrade y Horacio Duarte, pero solo uno de ellos habría hecho caso de la instrucción mientras el otro mantuvo la estrategia mediática a través de deslizar entre columnistas “amigos” rumores de malestar por la supuesta falta de resultados en materia de seguridad pese a que los datos oficiales de instituciones como el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública indicaban lo contrario, que la inseguridad iba a la abaja y que las acciones comenzaban a dar resultados.

De la misma manera ahora se deslizan rumores similares, pero en contra de la otra involucrada en aquellos videos, la secretaria de Finanzas, acusando que por sus decisiones se está deteniendo la acción del gobierno estatal y, de nueva cuenta, asegurando que hay un supuesto malestar de la gobernadora con la secretaria; aunque, al igual que con Andrade Téllez la mandataria se ha mostrado muy amable y hasta contenta junto a Moreno García.

Esta serie de intrigas palaciegas tienen por trasfondo, según cuentan en las filas del morenismo, una pugna por el control de la administración estatal entre Horacio Duarte y Delfina Gómez, en donde el secretario busca sacar a quienes se encuentran en posiciones clave para poder ope-



Pobreza

En los años recientes, el discurso del gobierno federal era en el sentido de que los índices de delincuencia estaban a la baja y que se podía asegurar que la estrategia contra el crimen estaba surtiendo efecto.

Sin embargo, la realidad desmiente las cifras oficiales y en algunos estados la violencia no solo no se ha frenado, sino lo contrario.

Lo cierto es que gracias a la pandemia el gobierno federal, logró imponer su agenda en los medios, lo que implica que se ha disminuido considerablemente el tema de los asesinatos y la violencia, en especial en los electrónicos, pero eso no significa que el crimen organizado haya desistido.

Por el contrario, al pasar la crisis de salud, la violencia se hizo notar con más fuerza.

Con las tremendas afectaciones que se viven ya sobre la economía y el desempleo que sigue creciendo, era de esperar el aumento en la violencia que hoy vivimos y la delincuencia, que en algunos estados ya es más que evidente.

Mientras, la cantidad de mexicanos en pobreza no disminuye, por el contrario, aumenta, sin embargo, el gobierno de Andrés Manuel López Obrador le apostó a la misma fórmula que tanto criticó, programas clientelares.

El problema es que durante varias décadas se han invertido decenas de millones de pesos en programas asistenciales en todo el país, con resultados magros, por decirlo de manera amable.

En cambio, en políticas productivas, como las derivadas al campo, a la dotación de servicios que atraigan la inversión o a la disminución de trámites para la apertura de empresas parecen importar poco.

Por desgracia, decenas de programas que estaban destinados a la promoción de micro y pequeñas empresas, a la investigación, a la promoción de inversiones, al apoyo a emprendedoras y emprendedores, al turismo e incluso al campo, se fueron por la borda para apoyar los proyectos de lucimiento del nuevo sexenio.

Mientras, la tan famosa austeridad y el combate a la corrupción fueron las grandes promesas de campaña del presidente Andrés Manuel López Obrador para resolver la problemática social de este país tan lastimado por décadas de olvido y que apostó a un gobierno de izquierda con la esperanza de recibir respuesta a sus anhelos de mejorar las condiciones de vida de millones de mexicanos en pobreza desde hace generaciones y, al final, lo único que ha obtenido es pan y circo.



TRIBUNA POLÍTICA

POR: JOSÉ CONTRERAS CONTRERAS / **Periodista**

Se buscan talentos para Toluca

Por: José Contreras Contreras

Ricardo Moreno Bastida, próximo presidente municipal de Toluca, hizo algo inteligente y puso a chambear a un equipo de expertos de esos que llaman “caza talentos”, quienes serán los responsables de presentarle propuestas sobre los mejores perfiles que puedan ocupar algunas de las más altas responsabilidades en la conformación del próximo gabinete de gobierno en su administración.

Se trata de posiciones especializadas en las que se requiere de amplio conocimiento y experiencia de carácter técnica, no política, con lo que dejará atrás aquello de “90 por ciento de lealtad y 10 por ciento capacidad” que ha caracterizado a la actual administración federal.

Dentro de los requisitos que los “cazatalentos” establecen es no tener filiación política; es decir, nunca haber militado en ningún partido ni organización política, con lo que se evitará la presencia de ex priistas en la conformación de la próxima administración municipal de Toluca.

Otro requisito indispensable es no tener familiares, hasta en tercer grado, que trabajen actualmente en la administración pública federal, estatal o municipal, lo que garantizará el no conflicto de intereses, filias o fobias políticas. Es decir, se buscan servidores públicos 100 por ciento puros, comprometidos con el desempeño de sus funciones.

También se establece, sobre todo para las plazas económico-financieras, que los candidatos no hayan sido sujetos a sanciones penales o administrativas, y se les obligará a estar afianzados, o sea que cuenten con una fianza suficiencia para cubrir potenciales daños a la hacienda pública municipal en las que pudieran incurrir en el desempeño de sus funciones.

Este último requisito es muy importante porque así se “amarrará el dedo antes de cortárselo” la administración municipal, y ex algo que la ley en vigor ya exige en el caso de tesoreros, responsables de obras públicas y administradores; sin embargo, son pocos, casi ninguno, el que cumple con ello.

El resto de las posiciones serán 100 por ciento políticas, y ahí sí se incluirán a distinguidos morenistas y uno que otro emigrado de otras facciones políticas, incluyendo el PRI, quienes colaboraron activa y discretamente en la construcción de lo que será el gobierno de Moreno Bastida, incluso desde la campaña político-electoral.

Regresa la Feria del Marisco a Zinacantepec

Del 23 al 25 de agosto se llevará a cabo la onceava edición de la Feria del Marisco en San Luis Mextepec, en el territorio municipal de Zinacantepec, considerado como el único “municipio con salida al mar”, por ser famosa la venta de pescados y mariscos que ahí se comercializan.

Se prevé la participación de 35 marisquerías y pescaderías, afiliadas en la Unimar, que es la organización que agrupa a la mayoría de este importante sector económico del Valle de Toluca.

Habrán actividades culturales, mucha comida y algunos eventos especiales programados con, el viernes 23 de agosto, un “2X1” en el consumo de diferentes platillos preparados por los especialistas.

Es una buena oportunidad para el consumo de pescados y mariscos, alimento que, por cierto, presenta uno de los niveles más bajos de consumo en esta región del país, además habrá mucha pachanga con música baile y toda la cosa.

Para rematar...

Sería interesante que, en un ejercicio inédito de transparencia y honestidad, el Fiscal General de Justicia del Estado de México, José Luis Cervantes, diera a conocer detalles del “ataque” que presuntamente sufrió el pasado jueves 25 de enero.

¿Fue chisme? ¿Fue una maniobra para desviar la atención de otros asuntos verdaderamente relevantes que el Fiscal nunca ha podido resolver? ¿O fue simple pleito carretero que él y su equipo maximizaron en medios para darse a notar? Seguramente nunca lo sabremos porque la Fiscalía General de la República sabe de transparencia lo que yo de física cuántica...

PASES

OTRA SIMULACIÓN: RENOVARÁN LA DIRIGENCIA DEL PARTIDO NARANJA

SUSANA CORREA

El “dueño” de Movimiento Ciudadano en el estado de México, Juan Zepeda, impondrá como su sucesora a la ex diputada Juana Bonilla.

Se trata de una incondicional del senador y diputado electo, que continuará con el manejo unilateral y antidemocrático de MC.

De esta menea Juan Zepeda para ora el camino primero para reelegirse como diputado local y luego para ser el candidato del MC a la gubernatura.

Esto, sin olvidar el manejo de hecho personal y para su beneficio de las prerrogativas del IEEM al partido naranja, que este año fueron de cerca de 50 millones de pesos.

Todo lo anterior con el apoyo del “dueño” nacional de MC, Dante Delgado.



GABY VALDEPEÑAS: LA REFORMA PARA LA NO REELECCIÓN ES UN HECHO

JUAN VÁZQUEZ

Por atentar contra los principios de la Revolución y frenar la renovación política, es muy positiva la propuesta de la virtual presidenta electa Claudia Sheinbaum en cuanto a la reforma para frenar la reelección.

Así lo consideró la diputada federal electa Gabriela Valdepeña, quien dijo que se trata de una de primeras reformar que sin duda se aprobarán en las primeras sesiones de la próxima Legislatura federal.

Actualmente los senadores pueden reelegirse en una ocasión, lo que les permite ocupar el puesto por 12 años; los diputados federales por tres trienios, con lo que podrían sumar también 12 años en la curul, mientras que los diputados locales por dos periodos consecutivos.

Al respecto, Gabriela Valdepeñas González, diputada federal electa por el Distrito 19 con cabecera en el municipio de Tlalnepantla, explicó que bajo el mandato del expresidente priista Enrique Peña Nieto se realizaron las Reformas Constitucionales que permitieron la reelección en México.

“Nosotros entendemos que la perpetuidad en el poder ha sido uno de los grandes factores para que se cometen infinidad de injusticias en los diferentes sectores de la sociedad, por ello vamos a apostarle a que no haya reelección en el poder ejecutivo, cámaras federales, estatales y alcaldías”. Indicó.



CON USO DE SEÑAS, POLICÍA DE ATIZAPÁN PREVIENE POSIBLE VIOLENCIA DE GÉNERO

CRISTINA HUERTA

La Dirección de Seguridad Pública y Tránsito Municipal de Atizapán de Zaragoza, del Gobierno que preside el Alcalde Pedro Rodríguez Villegas, lleva a cabo una campaña de uso de señas con la finalidad de proporcionar un recurso de alerta a aquellas personas que se sientan amenazadas o en peligro cuando transitan por la calle.

A través de un video, se puede observar una situación ficticia en la que una mujer es acosada por un sujeto y la opción es realizar la señal hacia alguna de las poco más de 1,200 cámaras con las que cuenta el sistema de videovigilancia municipal o, alertar a los elementos de la Policía que se encuentren cerca para proceder a auxiliarla.

La señal de alerta consiste en extender la palma de la mano hacia el frente, doblar el pulgar hacia adentro y cerrar los demás dedos sobre el mismo pulgar. Este tipo de señas puede captarse a través del sistema de vigilancia constante que se mantiene desde del Centro de Comando, Control, Comunicación y Cómputo (C-4) Municipal.

De igual forma, todas y todos los elementos de la corporación se mantienen alertas en sus recorridos para auxiliar a quien solicite la ayuda y contribuir en la prevención y erradicación de la violencia de género.

“Si tú eres víctima de violencia, recuerda que no estás sola, memoriza y recuerda la señal de auxilio. Estos dos sencillos pasos te ayudarán a cuidar tu vida y la de alguna otra víctima, acércate con tus policías, ellos sabrán apoyarte”, se menciona en el video.





El pico del pollo

Alfredo Albiter S.

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

Con curita queda (Dos)

No bien nos sentamos a platicar del tema de la fractura en la carpeta asfáltica de la carretera Tenango del Valle-Tenancingo y de cómo pretenden poner un curita para unir el suelo y hacer de nuevo se pueda transitar, a unos metros del -para este momento- declarado y bautizado como socavón y ¡pum! nos enteramos ahora, la "pacha mama" también decidió recordarnos la deforestación, la tala indiscriminada y los excesos de cemento, asfalto y demás pues es factor para regresar hasta donde alguna vez fue su territorio total y completo... Ocioso -como de pronto la vida me permite serlo- lo primero en llegar a mi mente fue pues también llevemos un curita -bandita para heridas pequeñas- a la carretera de Temoaya, donde la siempre ágil y profesional periodista Fernanda García, nos reporta un deslave que llevó a la cinta asfáltica tierra, piedras, lodo y todo eso que arrasa el agua en su camino libre. Lo prometo, fue inevitable remontarme al "godín" sentado en un escritorio y diciendo, doña "Chonita", ahora que vaya a la calle le encargo uno de verde y otro de frijoles con rajitas, por fa. Pues si la cortina ya la bajamos, no hay recurso ya para desperdigar y puedan entrarle al

tema de arreglar. Por fas, vaya preparando un memo, oficio u lo correspondiente para este caso y le decimos al gobierno estatal se haga cargo de ello, porque de plano nosotros ya estamos preparando la entrega-recepción, -Como decía Toro, el compañero de anécdotas, correrías y aventuras del Llanero Solitario ¿Estamos "kemo Sabee"?- bueno, eso es por formar parte del aparato burocrático...Pero bueno, mientras eso sucede así o sólo es la mente con gripe aviar de este alado, el trafiquerío que se hizo estuvo de Dios padre, no se diga el susto de quienes en el momento del deslave pasaban por el lugar y más aún, nada más imagina el "recochino" susto para quienes viven a sólo unos metros del lugar donde se presentó el incidente...Pero hay una realidad y es muy seria, tuvieron cualquier cantidad de meses para tomar las precauciones necesarias -todas las autoridades- y simplemente se aguantaron las ganas, agarraron el Rosario esperando no pasara lo que finalmente terminó pasando. Es pregunta seria ¿a quién le pasó por la mente no caería una "lluvia atípica" como todas las vistas en este inicio de temporada de precipitaciones pluviales?, pues sólo a quien sinceramente le

vale un cacahuete lo que suceda fuera de su zona de confort o de obligación. El municipio de inmediato salió a pedir ayuda del estado, petición que pudo haber realizado desde hace varios meses si se contara con un estudio real, si se hubiese atendido a la población del lugar, -a sus advertencias- si se dejara de tomar como una probabilidad remota el que se tenga un deslizamiento de tierra por las lluvias, pero pues, siempre anda la displicencia, el no pasa nada y el ya para qué si ya nos vamos. Y que se joda la población.

La rabadilla del Pollo

Pollos en el tejado me dicen, en cuenta oficial de Metepec se anunció el pasado miércoles, se estaba realizando un cordón de seguridad en parte de la colonia Pilares, debido a la presunción de una fuga de gas y bueno, pues precaución, pero a la vez también para descartar se tratara de una bomba que terminó en ser una lonchera en un intento de robo a un comercio...O sea ni fuga de gas, ni bomba, sino un asalto frustrado ¿por qué la necesidad de crear una historia así?..Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.